
民进党当局想进口猪肉、鸡肉、
鸡蛋救急，业界批恶性循环

中国外交部：秦刚与德国外长
在天津参观德企，共乘高铁来京
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根据中国海关总署 13
日发布的数据，一季度我
国 货 物 贸 易 进 出 口 总 值
9.89 万 亿 元 人 民 币 ，同 比
增长 4.8%，较去年四季度
提 速 2.6 个 百 分 点 ，开 局
平 稳 向 好 。 其 中 更 为 引
人 关 注 的 是 ，2 月 份 进 出
口“由负转正”，3 月份出
口 同 比 大 增 约 23.4%（按
美 元 计 价 同 比 增 长 约
14.8%）, 结束了此前连续
五 个 月 的 下 降 态 势 。 一
些 关 注 中 国 经 济 的 外 媒
在报道中也纷纷强调，中
国 3 月 出 口 数 据 大 增 是

“积极的意外”，还称中国
出 口 迅 速 恢 复 生 机 是 经
济复苏的迹象。

一季度的外贸数据备
受瞩目，跟两个背景有很
大关系。一是，从去年下
半 年 开 始 的 全 球 经 济 衰

退 风 险 上 升 和 超 预 期 的
需 求 放 缓 让 中 国 的 出 口
持 续 承 压 。 出 口 形 势 的
不 确 定 性 甚 至 被 认 为 是
今 年 中 国 经 济 复 苏 的 最
大隐忧之一，还有人认为
今 年 外 贸 比 较 好 的 状 况
就是做到“不拖累经济增
长 ”。 二 是 ，前 两 个 月 由
于 多 重 因 素 导 致 的 港 口
空集装箱堆积，也一度引
起 不 少 人 对 外 贸 情 况 的
关 注 和 担 忧 。 这 就 是 为
什 么 此 次 的 数 据 让 人 惊
喜 。 止 跌 回 升 的 外 贸 数
据同时也意味着，我们的
经 济 复 苏 进 程 又 多 了 一
个助推器，态势进一步得
到巩固。

应该说，在外需疲弱、
保 护 主 义 和 地 缘 政 治 风
险加大的背景下，一季度
外 贸 能 取 得 这 个 成 绩 殊

为 不 易 。 这 一 方 面 体 现
了 全 国 上 下“ 拼 经 济 ”的
成果，另一方面也能从中
看 出 一 些 中 国 经 济 发 展
的大势。

从 去 年 年 底 开 始 ，由
于 外 贸 面 临 不 确 定 不 稳
定不平衡因素，我们着手
加 强 跨 周 期 调 节 和 对 进
出 口 的 政 策 支 持 ，做 好
《区域全面经济伙伴关系
协 定》（RCEP）生 效 后 实
施工作，还积极组织各种
展会、交流会。疫情防控
措施调整之后，各地很快
争相组织企业“出海抢订
单 ”，稳 住 外 贸 基 本 盘 。
而 从 一 季 度 我 国 有 进 出
口 实 绩 外 贸 企 业 同 比 增
长 5.9%，也能看出外贸人
的 活 力 与 拼 劲 。 有 些 去
一 线 调 研 的 专 家 就 曾 表
示，在外界对进出口形势

不乏悲观看法的时候，从
一 些 外 贸 重 镇 和 最 前 线
的 外 贸 人 那 里 感 受 到 的
悲观情绪反倒没那么多，
他 们 所 做 的 一 直 是 在 变
局 中 寻 找 突 围 的 方 向 和
路径。

此 外 ，从 外 贸 难 能 可
贵的“逆势而上”中，我们
也能再次验证三点关于中
国 经 济 的 基 本 看 法 ：首
先，规模大、体系全、竞争
力较强的制造业体系是我
们应对全球市场波动的底
气 所 在 ；其 次 ，中 国 经 济
发展潜力仍然不容低估，
电 动 载 人 汽 车 、锂 电 池 、
太 阳 能 电 池 等“ 新 三 样 ”
出口大增 67%，说明了我
们在新兴产业和领域的优
势 仍 然 在 不 断 增 强 和 巩
固 ；最 后 ，在 全 球 经 济 不
稳定状态下，中国继续发

挥稳定周边乃至更大范围
内经济生态的能力，这一
点从中国与东盟一季度进
出 口 同 比 增 长 16.1% 、与

“ 一 带 一 路 ”沿 线 国 家 进
出口同比增长 16.8%就能
看得出来。

当然，除了惊喜之外，
外 贸 数 据 也 传 递 出 来 一
些需要注意的不利因素，
比 如 对 美 国 等 的 出 口 仍
然在下跌，这反映出外需
减弱风险在持续，此外进
口 增 速 恢 复 缓 慢 体 现 的
需 求 不 足 问 题 仍 然 需 要
下 大 力 气 去 解 决 。 不 排
除 接 下 来 外 贸 会 面 临 更
大挑战和困难的可能性，
但是中国经济韧性强、潜
力大、活力足的基本面没
有变，我们维护外贸向好
势头的努力也不会停止。

实 际 上 ，不 光 外 贸 如

此，我们对待整个经济发
展 的 态 度 也 应 是 如 此 。
众所周知，在经历了疫情
和 地 缘 政 治 冲 突 等 不 确
定因素之后，大众对经济
的复苏、快速增长都抱有
很高的期待，经济领域的
任 何 风 吹 草 动 都 会 受 到
很 多 解 读 。 再 加 上 国 际
上 有 一 批 长 期 持 唱 衰 中
国经济论调的人，尽管他
们屡屡被打脸，但总是伺
机而动，渲染对中国经济
的悲观情绪。不过，事实
一再证明，中国经济是一
艘 经 得 起 风 浪 的 大 船 。
就像外贸人一样，对我们
而 言 ，困 难 哪 个 时 候 、哪
一 年 没 有 呢 ？ 但 我 们 从
来 都 是 在 克 服 困 难 中 不
断 实 现 新 发 展 的 。 这 就
是中国力量，这也是中国
信心。 来源：环球时报

来到“荔枝之乡”
总书记再次走进合作社有何深意？

中国外贸上扬，不只是“积极的意外”

中国国防部：反对北约借所谓
“中国挑战”构筑“亚太版北约”

4 月 10 日至 13 日，中共中央总书记、国家主席、中
央军委主席习近平在广东考察。这是 11 日下午，习近
平在茂名高州市根子镇柏桥村荔枝种植园，同现场技
术人员亲切交流。 新华社记者 李学仁 摄

4 月 11 日 ，广 东 之 行
第二天，习近平总书记来
到茂名市高州市根子镇柏
桥村。该村有着 2000 余年
荔枝种植历史，村内的贡
园，更是目前全国面积最
大、历史最悠久、品种最齐
全的古荔园之一，享有“荔
枝博物馆”的美誉。

柏桥村是今年全国两
会后总书记走访的第一个
村庄。总书记在这里先后
察看了荔枝种植园、龙眼
荔枝专业合作社，对乡亲
们靠发展荔枝特色产业推
动乡村振兴表示肯定。

中 国 荔 枝 看 广 东 ，广

东荔枝看茂名。茂名荔枝
以果色鲜艳、肉质爽脆、清
甜可口驰名中外。如今，
柏桥村因地制宜发展合作
社，打通荔枝产业的上下
游产业链。鲜果加工、电
商带货、乡村旅游等各类
产业蓬勃发展。一个合作
社，助“荔”小村庄走上特
色产业致富幸福路。2022
年，柏桥村村民人均收入
约 5.1 万 元 。 茂 名 荔 枝 更
是 发 展 成 为 了 百 亿 级 产
业。

合作社是市场经济条
件下发展适度规模经营和
现 代 农 业 的 有 效 组 织 形

式。党的十八大以来，总
书 记 不 止 一 次 走 进 合 作
社，关切农业、农村发展，
思考中国特色的农业现代
化之路。

在四平市梨树县卢伟
农机农民专业合作社，总
书 记 一 页 页 地 认 真 翻 看

“带地入社”规模经营合同
书 ，并 同 社 员 们 亲 切 交
流。他嘱咐大家：“要积极
扶持家庭农场、农民合作
社等新型农业经营主体，
鼓励各地因地制宜探索不
同的专业合作社模式。”

在抚远市玖成水稻种
植专业合作社，总书记声
声询问，饱含关切：“合作
社 是 什 么 时 候 成 立 的 ？”

“ 土 地 流 转 后 收 入 怎 么
样？”“还有什么打算？”总
书记指出，农民专业合作
社是带动农户增加收入、
发展现代农业的有效组织
形式，要总结推广先进经
验，把合作社进一步办好。

我 国 幅 员 辽 阔 ，各 地
经济社会发展水平不同，
自然资源禀赋差异明显，
文化习俗传统各有特色，
农业产业门类多种多样。

农民专业合作社通过
开展土地流转、托管服务
和股份合作，促进农业规
模化、集约化、标准化、绿
色化生产，加快了先进实
用技术集成创新与推广应

用，做大做强了一批“乡字
号”“土字号”“独一份”的
优势特色产业，有效破解
了“ 谁 来 种 地 、怎 么 种 好
地”的难题。

如 今 ，柏 桥 村 荔 枝 种
植面积达 6800 亩，占到村
子 土 地 面 积 的 87% 以 上 。
柏桥村成为省级“一村一
品”荔枝生产专业村，孵化
出 1 家国家级农业专业合
作 社 ，1 家 省 级 农 业 龙 头
企业，国家荔枝“一馆一圃
一址”也落户该村。

一 颗 小 小 的 荔 枝 ，借
“荔”合作社等新型农业经
营主体，不仅发展成为富
民增收的大产业，更成为
传播现代农业文明的新载
体，讲述着广东百县千镇
万村的乡村振兴故事。

此 次 考 察 中 ，总 书 记
寄望殷殷：“这里是‘荔枝
之乡’，发展荔枝种植有特
色有优势，是促进共同富
裕、推动乡村振兴的有效
举措，农村特色产业前景
广阔。”

在 强 国 建 设 、民 族 复
兴的新征程上，“三农”工
作 重 心 已 发 生 历 史 性 转
移。

柏 桥 村 之 行 ，蕴 含 着
总书记关于农业现代化的
深邃思考，也传递着他对

“三农”发展的深沉关切。
来源：央视网

4 月 14 日 下 午 ，中 国
国 防 部 新 闻 发 言 人 谭 克
非 大 校 就 近 期 涉 军 问 题
答记者问。

记 者 ：据 报 道 ，北 约
秘 书 长 斯 托 尔 滕 贝 格 近
期受访时称，面对中国构
成的“安全挑战”，北约必
须 深 化 同 印 太 地 区 伙 伴
接 触 。 请 问 发 言 人 有 何
评论？

谭 克 非 ：我 们 坚 决 反
对 北 约 借 所 谓“ 中 国 挑
战 ”介 入 亚 太 事 务 ，构 筑

“亚太版北约”。近年来，
北 约 不 断 突 破 传 统 防 区

和领域，谋求加强与亚太
国家军事安全联系，刻意
挑动矛盾分歧，鼓吹阵营
对 抗 ，制 造 地 区 紧 张 ，对
地 区 和 世 界 和 平 稳 定 构
成 现 实 挑 战 和 威 胁 。 中
国 从 不 认 同“ 国 强 必 霸 ”
的 陈 旧 思 维 逻 辑 ，将“ 坚
持和平发展道路”庄严载
入 宪 法 ，将“ 维 护 世 界 和
平 ，反 对 侵 略 扩 张 行 为 ”
写入国防法，将服务构建
人 类 命 运 共 同 体 标 定 为
新 时 代 中 国 国 防 的 世 界
意义，始终做世界和平的
建设者、全球发展的贡献
者 、国 际 秩 序 的 维 护 者 、
公共产品的提供者。

亚太是和平发展的热
土，不应成为地缘争夺的
棋 局 。 我 们 敦 促 北 约 摒
弃冷战思维，放下傲慢偏
见，客观看待中国发展和
内外政策，树立理性对华
认知，停止祸乱亚太的危
险行径，为欧洲和世界和
平 稳 定 多 做 些 有 益 的
事。 来源：国防部发布

【环球时报-环球网报
道】中国外交部发言人汪
文斌主持 4 月 14 日的例行
记者会。会上有记者提问
说：德国外长贝尔伯克正
在中国进行正式访问，之
前她曾说中国是德国的竞
争对手、合作伙伴，同时也
是系统性的对手，她还说
过德方不接受台海局势升
级。请问中方如何看待德
国外长这些表态？

汪 文 斌 对 此 表 示 ，今
天一早，秦刚国务委员兼
外长结束出访行程之后赶
赴天津，同贝尔伯克外长

一 道 参 观 了 当 地 德 国 企
业，随后两人一同乘坐高
铁来京。这是贝尔伯克外
长首次正式访华，相信通
过和秦刚国务委员兼外长
在天津的参访，贝尔伯克
外长对中国的发展和中德
互利合作有了更加直观、
生动的了解。

汪 文 斌 介 绍 称 ，今 天
上午，秦刚国务委员兼外
长同贝尔伯克外长共同主
持第六轮中德外交与安全
战略对话，就中德关系、国
际和地区热点问题进行了
坦诚深入的战略沟通。双

方一致同意，中德应开展
全方位交流，增进战略互
信，避免战略误判，秉持正
确相互认知；推进各领域
合作，本着务实开放精神，
促进互利共赢；坚持互尊
互信、平等相待、求同存异
原则，尊重彼此核心利益；
加强国际事务沟通协调，
携手应对全人类共同面对
的风险挑战。中方还向德
方系统性阐述了在台湾问
题上的立场。

“关于乌克兰问题，中
方强调指出，解决乌克兰
危机的唯一出路就是劝和

促谈，中方愿继续为和平
努力，也希望有关各方保
持客观冷静，共同为通过
谈判解决危机作出努力。”
汪文斌表示，今年是中德
大交流、大合作之年，双方
将以此访为契机，加强对
话沟通，深化互利合作，推
动中德全方位战略伙伴关
系健康稳定发展，为世界
和平与发展注入稳定性和
新动力。

“ 有 关 贝 尔 伯 克 外 长
访华的其他消息，我们会
及时地发布，请大家保持
关注。”汪文斌说。

【环球网报道】据台湾
《联合报》14 日报道，岛内
缺 猪 、缺 鸡 、缺 蛋 问 题 持
续未解，台“农委会”拟以
专案“进口补充”，其中鸡
蛋进口量到 5 月累计将超
过 1 亿颗，猪肉专案进口 3
千吨，白肉鸡 4 月预估进
口量 2 万吨。有畜牧业者
无 奈 表 示 ，生 产 成 本 高
涨，现在的价格可以些微
弥补以前的亏损，民进党
当 局 却 通 过 进 口 平 抑 物
价，恐压缩生存空间。台
湾养猪青年联盟理事长张
佑诚表示，若当局只想用
进口解决问题，会让没有
赚钱的人继续没赚钱，产
业继续沉沦、恶性循环。

报 道 称 ，近 期 岛 内 畜
禽 产 品 缺 乏 ，价 格 高 涨 ，
不 论 是 鸡 蛋 、白 肉 鸡 ，还
是价格直追牛肉的生猪，
台“ 农 委 会 ”一 贯 的 方 式
都 是 专 案“ 进 口 补 充 ”。
不 过 南 部 某 鸡 蛋 业 者 担
心，过去进口鸡蛋没进入
零售消费市场，大多都供
给特殊商业，现在大量长
期进口恐怕要到明年，市
场 一 开 ，就 没 有 回 头 路
了，高达九成的蛋鸡农恐
怕毫无招架能力。

台湾养猪青年联盟理
事长张佑诚表示，原物料高
涨、饲养成本高，猪价要让
猪农觉得有利可图，才会认
真去饲养，若当局只想用进
口解决问题，会让没有赚钱
的人继续没赚钱，产业继续
沉沦、恶性循环。

云林口湖养猪生产合
作社经理洪健钧表示，现
货 玉 米 价 格 从 2021 年 9

月开始上涨，并在去年 1
月飙涨至历史新高，猪农
只能选择减养，使得这两
年 来 猪 只 的 饲 养 数 量 少
了 20 万头，饲养场数减少
506 个 ，好 不 容 易 近 期 猪
价可以弥补去年亏损，并
有 诱 因 恢 复 原 有 生 产 规
模，让明年猪只供应量回
到正常水准，但“农委会”
却 一 再 干 预 市 场 正 常 运
作机制，台湾猪只数量持
续 下 滑 ，注 定 各 部 门 、消
费端、生产者都是输家。

《联合报》13日报道称，
台湾缺蛋问题严重，台“农
委会”主委陈吉仲原来说 3
月后趋于稳定，最近才承认
缺蛋会持续到明年 4 月，以
专案形式进口鸡蛋会将常
态化。国民党“立委”马文
君对此表示，陈吉仲的说法
自欺欺人，进口鸡蛋冲击岛
内市场，万一蛋农撑不下退
出市场，台湾将陷入长期缺
蛋困境。

民进党当局上台 7 年
来 ，不 仅 岛 内“ 缺 水 、缺
电、缺地、缺工、缺人才”
问 题 未 见 好 转 ，还 再 添

“缺蛋、缺药”问题，引发
岛 内 民 怨 。 在 国 台 办 12
日 举 行 的 例 行 新 闻 发 布
会 上 ，发 言 人 朱 凤 莲 表
示，民进党当局为谋取一
己 私 利 ，只 顾 政 治 恶 斗 、
罔顾民生需求，导致岛内
基础设施落后，产业发展
失 衡 ，贫 富 差 距 扩 大 ，民
生 物 资 供 应 缺 口 和 物 价
暴涨时有发生，民生痛苦
指 数 不 断 攀 升 。 事 实 说
明，台湾经济发展成果没
有惠及普通民众。

设禁飞区，中国外交部：说法不准确
【环球时报-环球网报

道】中国外交部发言人汪
文斌主持 4 月 14 日的例行
记者会。会上有外媒记者
提问说：中国的海事部门
近日宣布周日将会在台湾
岛北部设立一个禁飞区，

并且警告可能会有火箭残
骸的坠落。你能否作出具
体的解释？

汪文斌对此表示，近期
中方的民航部门和有关的海
事部门都发布了相关的通
告，请向主管部门了解。按

照惯例，民航部门提前发布
航天活动影响空域的预告和
通告，旨在提醒有关空中交
通服务部门和空域用户注意
活动影响，是确保飞行安全、
负责任的做法。

汪文斌说，针对此次航

天活动发布的预告和通告，
包含了可能影响的空域范
围，我注意到，前期有报道
指出说中方划设了禁飞区，
这个说法是不准确的，相关
空中交通服务部门应当据
此采取措施保障飞行安全。

外媒追问中国大陆海事部门在台湾岛北部


